



C. CASTILLO Y G. MUÑOZ

Paulina Vodanovic, timonel del PS, y futuro de la exmandataria

# “El rol de liderazgo y ordenador del sector de Bachelet va más allá de si es candidata o no”

Respecto a la definición presidencial, la senadora insiste en que se respete la elección interna del PS (marzo) y el plazo legal de primarias (abril). ¿A quién privilegiarán para pactar en la elección parlamentaria?: Dice que buscarán la fórmula electoral idónea.



“Estamos en la situación de no tener mayoría, y eventualmente también de perder siquiera una capacidad mínima de maniobra dentro del Congreso”.

“Quienes quieren volver a la Concertación, creo que también cometen un error. Yo soy fiel defensora de del rol que cumplió pero eso respondió a otro contexto histórico”.

convendría ir con los candidatos comunistas y del Frente Amplio, que tienen mayor peso electoral, que asumir un desafío con los radicales o la DC.

—Les hemos pedido a todos los demás partidos que se respete al Partido Socialista. Que no se nos pautee, no se nos ande horquillando por la prensa. Como presidenta del PS he hecho todos los esfuerzos, como consta, por la unidad.

“No hay atraso”

—Se habla de que si va Bachelet de candidata, habrá menos dispersión de listas por el respaldo que su figura daría en campaña.

—Pero no es bueno hacer política ficción. Yo esperaré también en esto que todos los partidos sean respetuosos del proceso interno del PS.

—¿Pero cree que Bachelet es la figura que podrá unir al oficialismo?

—Lo que ocurre es que Bachelet se impone por su liderazgo y evidentemente todos los partidos finalmente terminan diciendo que no van a ir a primarias si es que la Presidenta asumiera esa condición. Ahora, su rol de liderazgo y de ordenador del sector va más allá de si es candidata o no. Ella tomó este rol en las municipales desde Horizonte Ciudadano, con las herramientas para los gobiernos municipales.

—Camilo Escalona dijo que hay señales de que Michelle Bachelet está evaluando una candidatura. ¿Usted ha recibido esas señales?

—Hay señales en el sentido de la columna que salió en El País (en que llamó a la “unidad del progresismo” chileno frente al “avance de la extrema derecha”). Pero más allá de eso, me parece que la Presidenta tiene un diagnóstico claro de la situación del país y la mundial. Está siempre viajando, en contacto con líderes mundiales y desde ahí transmite esta preocupación por lo que ocurre en el mundo en relación a la ultraderecha. Todo eso ella lo logra transmitir con mucha fuerza a nuestro sector. Es como un rol orientador del progresismo.

—El senador José Miguel Insulza, planteó que esperar a Bachelet es dejar a los otros candidatos como segundos.

—Bueno, habría que preguntarle a los precandidatos cómo se sienten. Lo hemos dicho reiteradamente, aquí no estamos dilantando decisiones, no hay capricho, no hay tardanza.

—¿Hasta cuándo se puede esperar a Michelle Bachelet, hasta mediados de marzo, fin de marzo, abril?

—El PS ha definido que hasta el 16 de marzo no va a innovar en la política o en la decisión política que tiene que es la de la candidatura a primarias. Esa es nuestra fecha, y la fecha legal es el 29 de abril, en que se inscriben las primarias.

Mientras no llegue ninguna de las dos fechas, no hay atraso ni hay capricho.

Un caballo de madera que le regaló Michelle Bachelet cuando dejó la Subsecretaría para las Fuerzas Armadas —en 2018—, y un banderín del Club Magallanes que perteneció a su padre —el exsenador socialista Hernán Vodanovic, recientemente fallecido— son parte del *living* de la casa de Paulina Vodanovic. Es mitad de febrero pero la senadora y presidenta del PS permanece en Santiago: Ayer inscribió la lista unitaria —integrada por las corrientes más numerosas de la colectividad— con la que busca revalidar su conducción en el conglomerado, el que dirige desde hace dos años (ver nota secundaria).

Vodanovic dice estar absolutamente confiada en su reelección —lo mismo comentan en su partido— aunque acongojada por la reciente muerte de Javiera Montes, exsubsecretaria de Turismo y con quien compartió gobierno y militancia.

“Pasamos al PC”

“Nuestra gestión ha tenido un fuerte énfasis en recuperar la institucionalidad y el alma socialista. Cuando asumimos había un muy bajo número de comunales constituidos y hoy tenemos prácticamente más de 200 en funcionamiento. Tenemos una recuperación en la militancia del 12,5%. Creo que incluso pasamos al Partido Comunista. Y ha habido una recuperación de la fraternidad”, señala Vodanovic al hacer un balance del período que concluye.

—Hay un sector que encabeza Pablo Gutiérrez, que presentó una lista que compite con la suya y que cuestiona la forma en la que se crea alianza, dicen que no es similar a lo que fue la Concertación sino que es más electoral y critican que en las municipales se hayan apoyado candidatos como Boris Chamorro (Coronel) que tenían investigaciones abiertas por casos de corrupción.

—Bueno, toda crítica es válida en democracia. Respecto a las situaciones de corrupción o de delitos, hemos sido sumamente drásticos como partido en todas las situaciones en que ha habido militantes nuestros involucrados, hemos tomado medidas inmediatas, incluso de expulsión como en el caso de Manuel Monsalve. También se criticaba, por ejemplo, la situación de Óscar Crisóstomo, el gobernador de Ñuble, que a poco andar fue absuelto. Las críticas pueden ser legítimas, pero también aquí hay decisiones colectivas que se han adoptado en comisión política.

—¿Y en cuanto a la manera en la que han conformado la alianza?

—Sería importante que quienes hacen esta crítica la pudieran haber hecho internamente a través de representantes en el comité central. Nosotros tuvimos un congreso ideológico donde sí se discutió. Pero quienes quieren volver a la Concertación, creo que también cometen un error. Yo soy fiel defensora del rol que cumplió pero evidentemente eso respondió a otro contexto histórico. Hoy nuestra amenaza está nuevamente con una ultraderecha que está muy empoderada.

“Que no se nos pautee”

—En materia electoral, ¿privilegiarán a los otros partidos del Socialismo Democrático o al Frente Amplio?

—En la lista de concejales, y ya que se alude a la Concertación, fuimos con el PPD y la DC en 2024, ahí hay un especie de *revival* de esa época. Pero en materia parlamentaria, que es lo que viene ahora, habrá de buscar la fórmula que sea más idónea electoralmente. Estamos en la situación de no tener mayoría, y eventualmente también de perder siquiera una capacidad mínima de maniobra dentro del Congreso. Entonces, la situación es de tal gravedad que uno

## Dichos de Cardoch: Senadora dice que fue descontextualizada y emplaza a la oposición

—¿Qué le pareció lo que dijo la vocera (s) Nicole Cardoch (PS), en cuanto a que no hubo enfrentamientos entre el actual oficialismo y Carabineros en 2019?

—La posición del Partido Socialista en esto siempre ha sido una. No justificamos bajo ninguna forma la violencia política, no la hemos amparado ni en el estallido social ni posteriormente, y hemos hecho también una autocrítica.

—Pero la subsecretaria fue criticada por negar enfrentamientos, pese a las críticas a la policía.

—Me parece que esta falsa polémica que se ha armado a partir de los dichos de la subsecretaria Cardoch, que es una subsecretaria leal y trabajadora. Creo que fue descontextualizada. Pero más allá de eso, a mí me gustaría escuchar un pronunciamiento de la dere-

cha, que exigen permanentemente que desde la izquierda nos pronunciemos apoyando a Carabineros, cuestión que no está en entredicho desde el PS, un partido que ha apoyado permanentemente todas las leyes de seguridad, reformas y recursos que se les han entregado a las policías. Dicho eso, creo que también es un imperativo ético para Carabineros, como para todo funcionario público, que su función la cumplan con apego irrestricto a los derechos humanos. Esa es una frase que no se ha mencionado de lo que dijo la subsecretaria Cardoch, entre otras. Por lo tanto, mi emplazamiento no solo a Evelyn Matthei, sino a la derecha entera, es cuál es su visión y posición respecto a la vulneración de los DD.HH. en la dictadura y también en 2019, cuando evidentemente ocurrieron hechos de esta naturaleza, tanto es así que hay informes de la ONU y otros organismos internacionales que dan cuenta de ello.

puede tener muchas diferencias políticas con otros actores. Pero la verdad es que hoy es necesario también fortalecer esta visión común del progresismo y por eso hemos buscado construir unas bases programáticas que nos permitan ponernos de acuerdo en lo esencial. Estas bases programáticas tienen que

constituir un denominador común para todos quienes pretendamos adherir a futuras candidaturas primarias.

—Ante las parlamentarias, ¿ir en unidad les beneficiaría a todos?

—Estamos haciendo en paralelo a estas bases, todo lo posible por tener una

lista única. Si logramos tener esta unidad parlamentaria, pero también presidencial, tenemos la posibilidad cierta de poder ganar en diciembre próximo.

—En el PS se habla de la disyuntiva parlamentaria de ser cabeza de ratón o cola de león y que en ese sentido les

SERGIO ALFONSO LOPEZ